

## 「ろうきん」基本データ

労働金庫の略称。以前は各県ごとに県別の「ろうきん」があったが、再編が進み、現在は地方ごとに統合されている(例:関東の8件の労働金庫が集まって「中央ろうきん」に合併)。その上部組織として「ろうきん」(全国労働金庫教会)がある。

中央ろうきんの預貯金残高は約4兆円、貸出残高は約2.5兆円。その貸出金のうち約8割が組合員の「一般住宅資金」に、1.5割が「生活資金」となっている。首都圏にも148店舗ある(2003年3月末現在)。

ろうきん



(いるという認識)

NPO・NGOが公

山口：着実に増えていると思います



### エコ貯金の今後の展望

#### 広がるグッドマネー、山口さんの思い

私は女性にとって働きやすい職場という魅力から、「ろうきん」に就職しました。しかしその中で

五十年語られてきた「労働者のための福祉金融機関」が、今の時代に果たすべき役割は何だろう、と考えました。そして、高齢社会における市民の新しい働き方、社会との関わり方について考えていました。

## 「ろうきん」広報室

### —— 山口 郁子氏

あなたの預金で  
市民活動を支援します

NPO・NGOへの融資制度  
「ろうきん」の使命と  
新たな挑戦 NPOローン



鈴木：「ろうきん」の金融機関としてのコンセプトと、最近の取り組みについてお話ください。

山口：「ろうきん」は五年前に労働者の組合から生まれました。

戦後、物も金もない時代に国が掲げた「経済発展(＝企業成長優先)」の影で、特に社会的地位が低い労働者は、普通の金融機関からはお金が借りられず、高利貸しにすがるしかない社会的状況がありました。そんな人々が「自分たちにも使える金融機関」と考えて、「ろうきん」が生まれました。

銀行などの普通の金融機関と違つて「ろうきん」は「営利目的(利益を株主などに還元すること)」ではなく、雇用される個人全ての福利厚生を向上することが目的でした。コンセプトは「相互扶

助(助け合い)・安心できる社会」ですね。(筆者注：「ろうきん」は利益を株主などに還元しない非営利(NPO)金融と呼ばれる)今はさすがに労働者がお金を借りられないという時代ではなりましたが、世の中が不況で雇用が守られなくなっています。専業主婦では生活ができず、働くの違いも進んでいます。専業主婦が子供がもてない、という悪循環もあります。行政は市民の福祉のニーズに追いついていません。「公」(行政)の果たす役割が不安定だから不安が蔓延しています。

NPO・NGOって、個人で解決できない社会問題に取組む存在ですよね。NPO・NGOのようないくつかの役割も大きいと思います。NPO・NGOって、個人で解消できない社会問題に取組む存在ですね。NPO・NGOのよ

うに「公」(行政)の限界に、「個」としての市民が自発的に取組むこと、これも「相互扶助・安心できる社会」だと思います。「ろうきん」とNPO・NGOは使命がとても近いことに気が付きました。

工口貯金プロジェクトでは、「環境や社会に配慮した貯金のあり方を、預金型、出資型、投資型の三種に大別して研究・推進をしています。金利や利便性、そして知名度やイメージだけで預貯金先を決めるのではなく、「預けたお金の行方」も考えて預けようとするとき、NPO・NGOは金融機関にとつて有意義な投資先としてあげられます。

今回は、「融资先としてNPO・NGOを選ぶことで、市民活動の支援・促進につなげる」という視点から精力的に活動されており、中央ろうきん(以下：「ろうきん」)営業推進部広報室、山口郁子さんから、社会貢献預金とNPOローンについて話していただきました。(聞き手：鈴木亮)

山口：NPO支援ローンといった金融機関の取り組みが、自分たちの「暮らしのため」であるという認識(個)人の生活のためにNPO・NGOが公の機能を代替して

鈴木：日本全体として、山口さんが考えるような金融機関は増えているのでしょうか?また、うな思いを抱いていらっしゃるのでしょうか?

山口：着実に増えていると思います。市民金融とか非常利金融、いるという認識